

**DINERO***Debate presidencial con redes sociales //**El paquete de reformas // Teleprompter***ENRIQUE GALVÁN OCHOA**

SERÁ EN ABRIL y mayo cuando los candidatos presidenciales –Claudia, Xóchitl, Jorge– se enfrenten en tres debates. Uno será novedoso; contesterán preguntas de redes sociales. La fecha es el 7 de abril. Otro está programado para el 28 del mismo mes. Los aspirantes deberán responder preguntas directas de los ciudadanos, tendrá lugar en Estudios Churubusco. El tercero se realizará el 19 de mayo en el Centro Cultural Tlatelolco y será un “cara a cara” entre los candidatos. Este es el esquema que ha diseñado la Comisión de Debates del INE y a primera vista favorece a Xóchitl porque no necesitará *teleprompter* y sólo tendrá que debatir una única vez directamente con Claudia. No debería sorprendernos, pues la presidenta de la comisión es Carla Humphrey. Falta que el Consejo General apruebe su propuesta.

Las reformas

EL PAQUETE DE reformas que presentará el presidente López Obrador al Congreso es un desafío. Si se sometiera a votación hoy mismo, algunas serían rechazadas nuevamente. Pero la idea es que sea el próximo Congreso el que decida. La apuesta es a que Morena y aliados cuenten con una mayoría calificada, la cual es necesaria para modificar la Constitución. Sin embargo, todavía no se conoce a sus candidatos, falta que ganen el 2 de junio que no den el chaquetazo. Algunas reformas no parecen complicadas o conflictivas: 1) Salario mínimo. El aumento anual siempre debe ser mayor a la inflación. 2) Pensiones. Se otorgarán a partir de los 60 años de edad, en vez de 65. 3) Afores. Falta información sobre los cambios. Se trata de que los trabajadores reciban una pensión mínima igual a su último salario, pero no se sabe cómo se va a conseguir el objetivo. Hay dos reformas que ya antes fueron rechazadas por la oposición: 4) Poder Judicial. Ajustar el salario mínimo de los ministros de la Suprema Corte a un nivel menor que el presidencial y elección por voto ciudadano de ministros, magistrados y jueces. 5) Instituto Nacional Electoral. Eliminar el subsidio a los partidos políticos y los legisladores plurinominales. Disminuir de 11 a 7 el número de consejeros. Bajar la cantidad de diputados en los Congresos locales. Rebautizar al instituto como Instituto Nacional de Elecciones y Consultas. La propuesta quedó a deber dar marcha atrás a la elección.

**El Foro México
Tema: Unitec**

TENGO UN HIJO autista que insistió mucho en estudiar una carrera. Dada su condición, las opciones eran muy limitadas, las universidades tanto públicas como privadas no hacen adecuaciones para personas con discapacidad, sobre todo si ésta afecta el cerebro.

FINALMENTE OPTAMOS POR una carrera en línea en la Unitec. Sabíamos que era un reto que podía sobrepasarnos y así fue. Después de seis semestres, ni la capacidad intelectual de mi hijo ni nuestra capacidad económica nos permitieron seguir adelante.

HACE UNOS DÍAS quisimos recoger los documentos que entregamos al inscribirlo y nos llevamos la sorpresa de que tenemos que pagar \$1,300 para que nos devuelvan los originales que dejamos depositados. A mí me parece abu-

**Ingresos tributarios netos
al cierre de 2018-2023**

Cifras en millones de pesos

Año	Millones de pesos	Diferencia con respecto al año anterior
2018	3,062,334	
2019	3,202,651	+140,317
2020	3,338,943	+136,292 (+0.8%)
2021	3,566,622	+227,679 (+1.1%)
2022	3,812,520	+245,898 (-0.9%)
2023	4,517,730	+705,210 (+12.3%)

La recaudación fiscal aumentó un billón y medio de pesos entre los años 2018 y 2023, de acuerdo con información del SAT, sin alza de impuestos. La contribución de grandes empresas ha sido fundamental.

sivo e ilegal que una empresa privada retenga documentos oficiales y me parece un chantaje que nos cobren por devolverlos. Enrique, ¿esto es legal? Independientemente de que lo sea, a mí me parece que los pinta tal como son: la educación es lo que menos les importa, lo que les importa es lucrar.

R. Espinoza/ CDMX

Twitterati

USAR TELEPROMPTERNO es pecado mortal. Obama lo usaba y le escribían discursos memorables. Pero México ya padeció un presidente dependiente de asesores discursivos: Peña Nieto. Cometía los mismos o más errores que Gálvez. Al igual que ella, era incapaz de entablar discusiones profundas sobre los problemas nacionales. Trastabillaba ante cualquier necesidad de improvisar. Carecía de pleno dominio programático. Si sumamos conflictos de intereses, Gálvez y Peña comparten más de lo aparente. Mala noticia.

@mario_campa

X: @galvanochoa
FaceBook: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com

**POR LA DIGNIDAD DE
LAS MUJERES TRANS**

▲ Integrantes de la comunidad LGBT+ bloquearon ayer la esquina de Paseo de la Reforma e Insurgentes, en la CDMX, y luego marcharon hacia la sede del Secretaría de Gobernación en protesta por el asesinato de la activista Samantha Gomes el domingo por la noche. Foto Cristina Rodríguez